

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 10 de Junio de 1905

N.º 7160

EL COMLOT Y LA REVOLUCIÓN

Lo que dicen los republicanos, los carlistas, los libertarios

Desde el día siguiente á la noche en que se realizó en París el atentado anarquista contra Don Alfonso XIII y el presidente Loubet, toda la Prensa parisense apareció unánimemente afirmando que el complot para matar á los dos jefes de Estado había sido fraguado en Barcelona. En seguida, á los dos días, una autoridad madrileña declaraba públicamente que tras el complot, un movimiento revolucionario estallarí en Barcelona. ¿Qué ha y de verdad en estas dos aseveraciones?

En cuanto á la primera, las detenciones realizadas por la policía de París, las declaraciones de los detenidos y las averiguaciones de la justicia, aportaron al principio un buen número de pruebas á favor de la afirmación de la Prensa de París. Sólo el hecho, que desde luego se dió por probado, de que las bombas fueron expedidas desde aquí, era bastante para deducir que si no toda, parte de la conjura pudo formarse en Barcelona. Pero luego resulta que los mismos técnicos de París aseguran que las bombas no pudieron ser hechas en Barcelona, y ya el complot, en cuanto á su origen en Barcelona, queda deshecho.

Y en cuanto á la segunda aseveración, sólo puede decirse que ha sido tan tardía, como que aquí, de puro sabida, la teníamos olvidada. ¿Es, por otra parte, verosímil? ¿Es cierta?

De todo ello, y á cada uno de lo que le corresponde, hemos hablado nosotros con los republicanos, con los carlistas, con los libertarios; hemos preguntado á la autoridad gubernativa de la provincia, hemos hablado con caracterizados individuos de la policía, y hemos investigado, en fin, por nuestra parte, cuanto al alcance de nuestra información se ha presentado. Y ello ya todo seguidamente, á la consideración y al juicio particular del lector curioso.

LOS REPUBLICANOS

Los republicanos rechazan sus supuestas connivencias con los anarquistas; pero no niegan sus propósitos revolucionarios.

Interrogamos á un republicano influyente en la marcha del partido en Barcelona acerca de las manifestaciones que en Madrid han hecho el conde de San Luis y el ministro de la Gobernación respecto del pasado movimiento revolucionario, y nos dijo:

«—Son imaginaciones privilegiadas

as de esos señores, y por eso no es extraño que para disimular su ignorancia absoluta en cuantos asuntos puedan guardar relación con los cargos que desempeñan, se dediquen, mientras la atención está fija en París, á inventar infundios trasnochados para que los tímidos é inocentes crean que hemos estado sobre un volcán y gracias á ellos, ni ha temblado el firmamento, ni se han hundido las esferas.

Todo esto y cuanto sobre el particular pueda decirse, es una fábula urdida con la sana intención de enajenarnos las simpatías de los pueblos libres, ya que se nos supone, en amalgamas con los elementos que hayan podido llevar á cabo el atentado contra Don Alfonso y contra M. Loubet, representante precisamente de la política que nosotros defendemos.

La trama no puede ser más burda, y confiamos en que sus inventores no habrán obtenido el resultado que apetecían. El que nosotros hayamos de laborar constantemente porque acabe quita, es cosa que nadie debe extrañar, pues que bien claramente lo venimos diciendo y lo venimos procurando desde que en 25 de Marzo de 1903 quedó proclamada en Castellón la jefatura de D. Nicolás Salmerón de la Unión Republicana.

Hemos apurado cuantos procedimientos legales teníamos á nuestro alcance para defender nuestros ideales, y estos malhadados Gobiernos, no comprendiendo desde luego sus intereses, con sus arbitrariedades intolerables y con su interminable clausura del Parlamento, se han propuesto, sin duda, conseguir que nos separemos de la legalidad.

¿Qué tiene, pues, de extraño que los republicanos, recogiendo el reto que se nos ha lanzado, busquemos por otros procedimientos lo que hasta ahora no hemos obtenido con la lucha en los comicios y con la propaganda pacífica de nuestros ideales?

Así lo dijo nuestro jefe en el mitin últimamente celebrado en Madrid, y por lo tanto, no se necesita ser conde de San Luis, ni (González Besada), para hacer augurios sobre lo que nosotros somos los menos llamados á hacer profecías.

Pueden ustedes, sin embargo, decir públicamente, sin temor á ser rectificados, que nosotros, los republicanos, tenemos un programa que es conocido de todos, y que ni ahora ni nunca hemos pactado con los asesinos que cobardemente atentan contra una vida que no les pertenece, para poder lanzarnos más impunemente en busca de medios para implantarlo.»

LOS CARLISTAS

Los carlistas confiesan sus recientes inteligencias revolucionarias con los republicanos; pero niegan la proximidad de un levantamiento.

Un tradicionalista prestigioso entre los suyos, nos dijo, contestando á nuestras preguntas:

«—No está el partido tradicionalista para lanzarse á nuevas aventuras. Bastante tenemos con las luchas intestinas que dentro de la comunión carlista existen, para pensar en contribuir á que la dinastía actual cese en la dirección de los destinos públicos.

Lo que en Cataluña ocurre entre los carlistas, ocurre en todas las regiones de España donde nuestras ideas cuentan con adeptos. Es cierto que el elemento joven del tradicionalismo catalán no se aviene fácilmente con el marasmo que los elementos llamados oficiales nos quieren imponer. Esto está claro, pero no es bien para los directores del partido; pero en modo alguno responde á los anhelos que los elementos sanos y verdaderamente independientes sentimos por ver sentado en la silla de San Fernando á nuestro augusto jefe.

La inmensa mayoría de los tradicionalistas catalanes somos revolucionarios por temperamento, y esto lo hemos demostrado procurando emanciparnos de las perniciosas tuteladas que pretenden ejercer sobre nosotros los que creen ser intérpretes fieles de la voluntad de D. Carlos.

Es cierto, ciertísimo, que hace próximamente mes y medio hubo tentativas de aproximación entre nosotros y algunos elementos que aguardaban de estar autorizados por los jefes republicanos para hacer algo serio en contra del régimen actual. Pero no lo es menos, que en las reuniones que al efecto celebramos, adquirimos el convencimiento de que los que á nosotros acudieron, en busca de medios para realizar sus propósitos, no estaban autorizados por nadie, y, en consecuencia, á nada práctico hubiese conducido la inteligencia que se pretendía establecer, ya que, al parecer, eran elementos discolos, cuyo único propósito tal vez fuese atentar contra la organización y seriedad del partido que decían presentar, y contra nosotros mismos. Por eso, pues, fracasó en absoluto el plan, y cada cual volvió al sitio de donde procedía.

Fuera de seasonada ha habido que pueda justificar las apreciaciones que el ministro de la Gobernación ha hecho hablando con los periodistas, al suponer que los carlistas de Barcelona tratábamos de alterar el orden.»

LOS ANARQUISTAS

Los anarquistas niegan la existencia del complot y achacan el atentado á la voluntad aislada de un ácrata.

Procuramos conocer la opinión de los anarquistas acerca del atentado de París, y de sus ramificaciones en España, y uno de los que más se distinguen en la propaganda de los ideales ácratas, nos manifestó:

«—Indudablemente que el atentado contra Don Alfonso ha sido consumado por un anarquista; pero esto no quiere decir, en modo alguno, que fuese consecuencia de un complot fraguado en Barcelona, ni en Londres, ni en París, como no lo fué tampoco el hecho llevado á cabo en nuestra capital por Artal, á quien ninguno de los compañeros conocíamos.

Hacia muchos años que en Barcelona no se oía hablar de bombas ni de complots contra nadie, hasta que al teniente Morales, para justificar servicios y obtener la jefatura de la policía judicial, se le ocurrió ocultar en Vallvidrera las dos bombas cuya quita Llopert, que hace años se halla alejado de la propaganda de nuestras ideas. Desde aquel entonces, apenas si ha transcurrido una semana sin que en Barcelona estallase un petardo ó una bomba, llegando á averiguarse que los anarquistas eran ajenos á todas estas maquinaciones, y que, por el contrario, los responsables de todo esto eran los mismos confidentes de determinadas autoridades, como lo prueba el hecho de que en los siete meses que aquellos estuvieron presos, no se registró ni un solo atentado.

Los obreros hicieron hace tres años propaganda activísima en pró de la huelga general, llegando á celebrar el domingo 10 de Febrero de 1902, 87 reuniones para tratar de la huelga.

Declaróse ésta, fuimos dueños de Barcelona durante algunas horas y, sin embargo, ni se encontró ni estalló ni un solo petardo.

A raíz de la huelga general, entró en funciones el autor de las bombas de Vallvidrera, y la cuestión cambió de aspecto.

Los funcionarios judiciales vieron bien pronto de qué se trataba, y los anarquistas no fuimos nunca molestados, hasta que en una de estas explosiones, la ocurrida en el Palacio de Justicia, tocó entender á un juez accidental, quien dejándose arrastrar sin duda por extrañas influencias, inició la persecución de los libertarios, atribuyéndonos hechos en los que ninguna participación habíamos tenido.

Desde aquel día, los anarquistas, que continuamente acudíamos al mitin y á la Prensa para propagar lo que entendemos que puede conducir

á la emancipación del proletariado, nos pasamos la vida en la cárcel, teniendo á nuestras familias desamparadas y muertas de hambre, por no permitirnos que con el trabajo atendamos á su sustento.

Compañeros nuestros llevan meses y meses en inmundo calabozo, sin que todavía se haya podido probar los hechos que se les imputan; nuestros periódicos han sido secuestrados antes de darse á la publicidad; la propaganda pacífica ha sido prohibida, faltándose abiertamente á la Constitución del Estado; todo esto ha servido para que el odio se cebase en los más débiles ó en los más inexpertos, y como consecuencia lógica, ha servido para hacer que se multipliquen los anarquistas y los desesperados.

Por esto precisamente no tiene nada de extraño que el atentado de París no obedezca á ningún complot seriamente preparado, siendo más verosímil, á mi entender, que sea obra de un exaltado y pobre de espíritu, que crea ver en Don Alfonso la encarnación del despotismo imperante en España, y más que en España en Barcelona, donde las leyes y el respeto á los derechos del ciudadano son letra muerta, y donde las autoridades superiores, lejos de poner coto á los desmanes de ciertos funcionarios, les apoyan y alimentan en sus incomprensibles procedimientos.»

NADIE DICE NADA

O NADA DICE NADIE

Nadie sabe nada ó nada dice nadie.

He aquí en estas siete palabras, el resumen de cuanto hemos relatado recogiendo de labios de republicanos, anarquistas y carlistas. Con la política y de otras entidades. Esta ignorancia general da á nuestro juicio la prueba de que nada existe ó de que de todo pudiera haberse desistido, si algo existió.

Del movimiento revolucionario, que habrían de decir, por otra parte si fuese cierto su proyecto, los interesados en realizarlo ó los obligados á reprimirlos Y respecto al complot anarquista, sólo se saben en Barcelona cuatro informes de los presos en París, aquí conocidos.

En Barcelona nadie conoce al anarquista Ferraz, supuesto autor del atentado contra D. Alfonso. Ni por ese apellido ni por el de Mora se recuerda entre los libertarios de esta capital que haya alternado con ellos.

Conócese como ácrata únicamente un obrero metalúrgico apellidado Mora, pero ese está actualmente en Barcelona, y no ha abandonado su trabajo ni un solo día.

Las manifestaciones que se le atribuyen á Vallina respecto de que se hubiesen enviado bombas desde Barcelona, no han sido creídas por nadie, pues cuantos le conocen afirman que si en efecto está comprometido en el atentado, no necesita que nadie le facilite los medios para consumarlo, pues tiene aptitudes poco comunes para proporcionarse con rapidez, sin necesidad de acudir á que desde esta capital se le haga tan peligroso envío.

El anarquista Cocs, á quien se cree cómplice de Ferraz, es muy conocido en Barcelona.

Ejerció aquí el oficio de zapatero

y tomó parte activísima en la huelga que los obreros de este oficio sostuvieron hace dos años. Poco después de solucionada ésta, marchó á Argel, de donde regresó el verano anterior, huyendo poco después al extranjero, sin que se haya vuelto á saber de él.

Otro de los detenidos en París es el compañero Jesús Navarro, muy conocido entre los anarquistas barceloneses. Vino á esta capital cuando el periódico ácrata madrileño «Tierra y Libertad» comenzó á publicarse diariamente. Desempeñaba el cargo de corresponsal de dicho periódico.

Ultimamente fué procesado por un artículo publicado en «El Productor» marchando á París, en cuya capital trabajaba para la casa editorial de Garnier.

Y hasta aquí llega lo que se sabe y de ahí no pasa.

(Del «Liberal» de Barcelona.)

ACTUALIDADES

No habrá paz

Ha brillado un momento sobre la faz del mundo el iris, la esperanza de una paz próxima. El propio desastre ruso, aun con haber costado la vida ó la libertad á trece mil soldados, puede considerarse como un mal necesario, para que el gobierno ruso entrase en razón y diese al pueblo, á todo el mundo, lo que tanto apetece, el camino para llegar al desenlace de ese drama sangriento que ha teñido de rojo todo el horizonte de Oriente.

Pero la guerra no es un «point d'arrêt» para la Rusia imperial, gobernación, amenazando de caer, como se desploma una torre vetusta, á un empuje vigoroso de la revolución.

El régimen ruso mantiene la guerra para vivir; ¡qué importa, empero, que su vida tenga que alimentarse de la sangre de sus súbditos y de la ruina de sus pueblos, acompañada de la maldición humana?

La esperanza de la paz va desvaneciéndose.

Así parece deducirse de la entrevista que con un alto personaje de Rusia acaba de celebrar un distinguido periodista francés.

Traducimos á continuación los principales párrafos:

«El sistema actual de gobierno ha sido ya sentenciado en Rusia, y los burócratas que á su amparo viven lo saben mejor que nadie.

Hasta ahora teníase la confianza de que una victoria naval vendría á dar á la burocracia la fuerza y el prestigio necesarios para obrar violentamente contra el movimiento revolucionario y reformista que está en auge desde los últimos meses.

Hoy aquella esperanza se ha perdido por completo. Si se creyese poder obtener del Japón condiciones que no fuesen muy onerosas, es probable que la paz fuese solicitada; pero todo hace sospechar que la Ley que imponga el vencedor será ruda, y la humillación para Rusia una de las mayores que haya tenido que sufrir.

Además, hoy, ya nadie pone en duda la responsabilidad que cae sobre todo el sistema oficial imperante, no solamente en los desastres sufridos

sino aún en la preparación de los acontecimientos que les han dado origen. La publicación de las condiciones de la paz sería la ejecución de la muerte del gobierno por parte de todo el pueblo, que está ya por otra parte cansado de la guerra que jamás la ha deseado.

Todas las reformas que hubieran podido ofrecérsele para calmarle hubieran sido suficientes seis meses, menos aún, tres meses y hasta algunas semanas antes pero ya no lo son ahora, por la razón de que aquellas reformas, por su propia naturaleza, esquivarán el castigo de los culpables.

Precisamente algunos órganos del partido de la guerra han hecho observar que puede renovarse en Vladivostok la espantosa tragedia que se desarrolló en Port-Arthur, y hacer perder al enemigo otro ejército de cien mil hombres frente á aquella plaza. Los adversarios de la paz proponen retroceder paso á paso, á lo largo de la línea del Transiberiano hasta el lago Baikal, ó más si fuera necesario. Hay, dicen, una distancia enorme desde Tokio á Moscú, y mientras el enemigo no llegue á pisar las calles de aquella ciudad, nada podrá forzar á Rusia á someterse. Una guerra, en tales condiciones, al paso que provocaría la ruina económica del Japón, agotando todos sus recursos, no exigiría, por parte de Rusia sino sacrificios pecuniarios de muy poca importancia.

Si el enemigo detiene su persecución y no prosigue el camino, se avanza contra, se le hostiga sin descanso, siempre atacándole, retirándose ante el mayor número; hasta que arruinado y alcohólico la empresa que tiene empeñada en tierra firme, y retorna á sus islas de donde salió, hasta que, concluidas las grandes construcciones navales y terrestres, y resuelto el problema interior, Rusia toma de una vez y resueltamente la ofensiva contra su enemigo ya debilitado y definitivamente vencido.»

Indudablemente, podemos añadir nosotros, que los periódicos que tal lenguaje emplean, interpretan y reflejan admirablemente los pensamientos de la Rusia oficial, pero ¿no puede venir el caso, nada improbable, de que el movimiento revolucionario, que de cada día va creciendo en intensidad y fuerza, se encargue de dar al traste con aquellos propósitos, y lo ponga todo en buen orden, para bien de la misma Rusia?

MAHON

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Hoy sábado á las nueve y media de la noche dará D. Enrique Alabern, en la escuela de la calle de San José, una conferencia sobre «Los consultorios de niños de pecho y la puericultura».

La Comisión organizadora del Ateneo científico literario y artístico de Mahón convoca á los señores socios fundadores á la reunión que se celebrará en el local donde el Ateneo ha de instaiarse (P. Príncipe núm. 3) el próximo domingo 11 del actual á las nueve y media de la noche, para

constituir la sociedad y elegir la Junta Directiva.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

En nuestro número próximo publicaremos el extracto de la misma.

Como verán nuestros lectores por el bando de la Alcaldía que en otro lugar de este número publicamos, el Ayuntamiento en sesión de hoy ha acordado prohibir la venta de pescado, ambulante, durante los meses de más calor ó sean, Junio, Julio, Agosto y Septiembre.

Los meses restantes podrá permitirse á juicio de la Alcaldía.

También publicamos otro sobre baños, el cual sería de desear se hiciese cumplir lo más estrictamente posible.

Dos bandas de música tocarán mañana en el paseo de Isabel II.

De cuatro y media á seis de la tarde, la del Regimiento de Mahón, y de nueve á once de la noche la municipal.

Después de haberse aprovisionado de carbón en el depósito del arsenal, se ha hecho á la mar el cañonero «Nueva España», que entró en el puerto en la tarde de anteayer.

El Terceto Constante dará esta noche un concierto en el «Casino Consey» y mañana por la tarde tocará en las sociedades «Nuevo Centro» y «La Unión.»

Mañana en el Casino «El Consey» tendrá lugar un lucido baile de sociedad á cargo de la Comisión Recreativa «La Bola de Oro».

FARMACÉUTICOS TITULARES

La nueva ley, de creación de un cuerpo de farmacéuticos titulares de los pueblos, según parece, no ha sentado bien á los ayuntamientos.

La obligación de tener en cada pueblo un farmacéutico titular, hace que en la mayoría de ellos resulte un gravamen que les perjudica y muchos no podrán satisfacer presto que sus respectivos presupuestos no les alcanzará.

Primero Mahón y luego los ayuntamientos de Mallorca tratan de elevar una exposición expresando lo restringido de sus presupuestos y la imposibilidad que tienen de consignar cantidad alguna para el pago de los farmacéuticos titulares.

Los alcaldes de Manacor y de Inca, han solicitado del Alcalde de Palma su adhesión en la exposición que trata de elevarse.

Entendió el alcalde de Palma, que es preferible, que en vez de remitirse englobadas las firmas, las proteitas deben hacerse por separado, expresando cada ayuntamiento los razonamientos que cree más acertados para conseguir la exención, ya que todos los ayuntamientos no se considerarán colocados en iguales circunstancias.

El gremio de maestros barberos anuncia al público, que el próximo lunes, segunda fiesta de Pentecostés, las barberías agremiadas cerrarán á las dos de la tarde.

ASAMBLEA ALCOHOLERA

Nuestros lectores se hallan enterados de que el 13 de Junio actual, en Madrid, ha de celebrarse una asamblea general de Alcohólicos, en la que se hallarán representadas todas las clases afectadas por la ley de alcoholes.

A dicha asamblea, regularmente asistirán algunos representantes de Baleares.

La sesión preparatoria se celebrará a las diez de la noche del día 12 en el Círculo de Unión mercantil, de Madrid, a la que sólo asistirán los delegados de Madrid y provincias, en representación de sus respectivos organismos.

El día 11, de nuevo a once de la noche, quedará abierto el registro de inscripción de los asambleístas delegados en el Círculo Mercantil, Carretas, 14.

El día 12 estará abierto el registro de diez a una y de tres de la tarde a diez de la noche; en este registro deberán ser inscriptos todos los señores delegados.

En el Círculo de la Unión Mercantil, de Madrid, se celebrarán por los señores delegados, de día y noche, cuantas juntas sean necesarias.

Los informes recibidos en el ministerio de Hacienda acerca de la recaudación obtenida en el pasado mes de Mayo, son de que ha arrojado un aumento de 5.874.761 pesetas, con relación a la de igual período del año anterior.

Corresponden los mayores excesos a las dos rentas de Timbre y Tabacos.

La «Gaceta» recomienda la adquisición de carteles contra el paludismo y manda que no se habiliten los nombramientos de maestros que retarden encargarse de sus escuelas más tiempo del término legal.

Según telegrama que nos han facilitado los señores Gónalons y Compañía, la subasta que ha tenido lugar hoy en la Dirección General de Comunicaciones para el establecimiento de una red telefónica en esta ciudad, ha sido adjudicada provisionalmente a D. Antonio Gomez Cruells; en nombre propio y como Director y Representante de la Empresa «Red telefónica de Mahón».

Alrededor del Mundo

El número del jueves 8 de Junio trae, entre otros, los siguientes artículos; ilustrados profusamente:

«En el monasterio de Piedra» (Impresiones y apuntes).—«Cómo se hace la información en las grandes batallas navales» (Barcos fletados por los grandes periódicos; la lucha por la noticia, curiosas estrategias ideadas por los corresponsales).—«La leyenda de Alejandro I, contada por Tolstói».—«Cómo se hace el análisis de las bombas explosivas» (Instalación especial en el Laboratorio Municipal de París).—«Historias de hadas» (Hadas buenas y hadas malas; Viviana y Melusina; como se vengan las hadas).—«¿Ha sido la Luna primitivamente un anillo?» (Interesantes hipótesis acerca de los cráteres lunares).—«El arte de adornar a los animales».—«Un tapiz que hace mal de ojo».—«Círculos viciosos» (Ejemplos notables y casos sin explicación).—«Lo que pesa la multitud».—«Un desecido que produjo una ovación».—«Pensamientos gigantes» (Una Exposición de miles de flores).—«El tiempo que se pierde ante el espejo».—«Curioso litigio por una perla», y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Acompaña a este número un pliego encuadernable de la interesante novela escrita en inglés por Max Pemberton, titulada «Las Gradas de un Trono», con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

UN TIMO NUEVO

El arte de apoderarse de lo ajeno por medios ingeniosos progresa sin cesar.

Los timadores de París han ideado un procedimiento muy original. Véase: En un café se presenta un caballero elegantemente vestido, ocupa una mesa y pide un ajeno, que el gargon sirve solícito.

Momentos después, otro caballero, también vestido con elegancia, se sienta ante la mesa de al lado, pide un bock, y saborea la cerveza con evidente delectación, al par que fuma un cigarrillo.

El «caballero primero», llama al mozo y le entrega, para que cobre el gasto, un billete de cien francos.

El mozo va al mostrador, cambia el billete y lleva la vuelta al parroquiano, que abandona el establecimiento, después de dar espléndida propina.

A los pocos instantes, el «caballero segundo», llama al mozo.

—¿Y la vuelta del billete?—le pregunta.

—¿De que billete?—pregunta, a su vez, asombrado el camarero.

—Del de 100 francos que le di hace unos pocos minutos para que cobrase.

—Pero... ¡Pero si fue el otro caballero!

—Yo no se nada del otro caballero; sólo sé le di a usted para cobrar un billete; que usted fué a cambiar al mostrador, y reclamo la vuelta.

Que sí, no. La discusión atrae la atención de los parroquianos; nadie sabe a que atenerse. El dueño del café acude.

El parroquiano se da de pronto una palmada en la frente.

—¡Podemos comprobarlo!—Precisamente recuerdo que, habiendo olvidado mi tarjetero, anoté en el margen del billete las señas de un amigo. Veán si dice «Robert Gaillard, 9, rue Allemagne».

En efecto, se busca el billete en el cajón; las señas están en el escritas.

El mozo se ha equivocado.

Y entregan al caballero la vuelta de los 100 francos, dándole mil excusas.

La escena se ha repetido durante muchos días, en innumerables cafés y «restaurants», de París.

Hasta que el domingo pasado, según cuenta «Le Journal», se ha descubierto el ingenioso timo de «los dos caballeros y el billete», y sus autores han ido a la cárcel.

MERENDERO DEL EMPERADOR
(antes Fonduco)

Mañana y el lunes se encontrarán toda clase de comidas a precios sumamente módicos.

También se servirán toda clase de refrescos y finos licores.

Además el lunes por la tarde en obsequio a los concurrentes tendrá lugar de cuatro a siete un concierto de Bandurria, Laud y Guitarra, a cargo del *Terceto Constand*, el cual ejecutará el siguiente programa:

Primera parte

- 1.º Serenata y pásacalle de «El Barquillero».
- 2.º Fantasía de la Opera «Carmen».
- 3.º Polka «Marina».

Segunda parte

- 1.º Serenata española.
- 2.º Marcha Indiana.
- 3.º Preludio de «El Anillo de Hierro».

Tercera parte

- 1.º Vals «Boston».
- 2.º Fantasía de motivos españoles.
- 3.º Pasodoble.

Dado el punto pintoresco del indicado merendero, y los alicientes preparados para hacer grata su estancia en él, es de esperar se vea estos días muy concurrido.

AYUNTAMIENTO DE MAHON
Sanidad

El Ayuntamiento de mi presidencia en sesión de hoy ha acordado sujetar la venta de pescado fresco en esta Ciudad a las siguientes condiciones:

1.º Se prohíbe establecer ni tener establecido ningún puesto de pescado fresco para el consumo público fuera de la población, bajo la multa de 5 a 25 pesetas.

2.º El pescado que no sea vendido el mismo día de su presentación en la pescadería, será depositado en lugar exprofeso, que facilitará el Ayuntamiento, custodiado por el Guardia municipal Inspector de plazas quién guardará la llave en su poder.

3.º La venta de pescado a que se refiere la anterior condición se realizará en los puestos que señale el concejal encargado de plazas y mercados, fijándose además, en los mismos una tablilla indicadora u otra señal para conocimiento del público.

4.º Durante los meses de Octubre a Mayo a juicio de la Alcaldía podrá permitirse pasear para su venta el pescado por las calles de esta Ciudad.

Lo que se hace público por medio de este periódico a fin de que llegue a conocimiento de aquellas personas a quienes pueda interesar.

Mahón 10 Junio 1905.—El Alcalde P. A. Pedro Pons Sitges.

Don Pedro Pons Sitges,

primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que para que no se lastime el decoro público de conformidad con el Sr. Alcalde de Villacarlos he venido en disponer lo siguiente:

1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde la «Viñeta» siguiendo los muelles hasta el criadero de langosta del «Fonduco».

2.º Se permitirá bañarse con calzoncillos ó bañador después de las 9 de la noche desde la «Viñeta» hasta la caleta de la falda del Excmo. señor General Gobernador militar y desde la cuesta larga hasta el citado criadero de langostas.

3.º Durante el día podrá bañarse con calzoncillos ó bañador en las caletas particulares autorizadas.

4.º Para que puedan bañarse los niños menores de doce años habrán de ir acompañados por una persona mayor de edad.

5.º Los contraventores serán castigados con multas de 2 a 25 pesetas de conformidad con lo dispuesto en el art.º 77 de la Ley municipal.

6.º Los guardas de consumos y demás dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando.

Mahón 10 Junio de 1905.—El Alcalde, P. A., Pedro Pons Sitges.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 3'00.

San Petersburgo.—En Polonia y otras capitales han ocurrido serios disturbios por negarse el pueblo a acudir a la movilización.

De las refriegas han resultado muertos y heridos.

Madrid 10, 3'40.

San Petersburgo.—Siguen aumentando los partidarios a favor de la paz.

No obstante se cree que el Zar persistirá en continuar la guerra.

Madrid 10, 4'10.

El Rey Alfonso llegará a Madrid el martes próximo en vez del lunes como se había anunciado.

Siguen los preparativos para que el recibimiento que se le dispense sea solemne.

Madrid 10, 5'15.

Ha llegado a Madrid el príncipe viudo de Asturias, procedente de París.

Madrid 10, 6'20.

Reina gran marejada política. Siguen las cábalas sobre la vida del actual gobierno, mostrándose todo el mundo pesimista.

Se atribuye este movimiento al asunto de Marruecos.

Madrid 10, 6'45.

La Reina y la Infanta María Teresa han marchado a San Sebastián en donde esperarán la llegada de D. Alfonso.

Madrid 10, 7'15.

La mayoría de los prohombres del partido republicano se han declarado contrarios a la coalición de los republicanos y anarquistas celebrada en Valencia y Barcelona.

Madrid 10, 7'40.

Comunican desde Navarra que numerosos obreros del campo, en vista de la terrible crisis que se hallan atravesando, emigran a Brasil.

Madrid 10'8'20.

Desde Christiania telegrafian que la bandera de la unión ha sido reemplazada por el pabellón de Noruega, ante treinta mil ciudadanos.

Madrid 10, 9'25.

Londres.—El Rey de España ha nombrado a Eduardo VII coronel honorario de un regimiento español.

Madrid 10, 10'00.

Londres.—El Rey Eduardo ha hecho entrega a D. Alfonso XIII de la cadena de la orden de la victoria.

Madrid 10, 10'25.

Las provincias de Vizcaya, Guipuzcoa y Navarra han nombrado comisiones que salden al Rey, como protesta del atentado de París.

Madrid 10, 11'10.

Málaga.—Los días 14, 21 y 28 de este mes saldrán de este puerto para América tres trasatlánticos franceses abarrotados de emigrantes.

La mayoría de ellos vive en el arroyo y van mendigando el sustento.

Varios se hallan atacados de enfermedades contagiosas, por lo cual han causado gran alarma en la población.

El Ayuntamiento ha acordado exigir a las empresas navieras que les aloje convenientemente.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 10, 9'20.

Fondeado «Isla de Menorca» las cuatro y media sin novedad.

Ginart.

PARA VENDER

Se desea vender un huerto en Villa-Carlos situado en la calle de San Jaime n.º 35 que linda asimismo con la calle de San Pedro. Contiene varios árboles frutales, pozo y cisterna; además hay en él una casita en parte edificada.

Informarán en esta Imprenta

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis v demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua.

Farmacias v Droguerías, Agentes generales para España v Portugal, Jové v Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahon: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Sra. Viuda e hijos de Bernardo Sintes. Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnícera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnícera, á cinco pesetas la tercia.

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor.

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante v regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos v camisas como consecuencia natural á la ausencia de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre v sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colócamos "Le Phare" á título de ensayo v experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno v sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquier, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026 — BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arazaleta, 8.—Mahón

Libros de lance

Se venden por un precio sumamente barato.

En esta imprenta informarán.

Pintor-decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pintar y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra á buen precio toda clase de antigüedades. Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36. Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja v fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos á este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección v economía.

Calle Hannover 36

Cédula de emplazamiento:

En virtud de lo mandado por el señor Don Francisco Buisen y Barleta Juez de 1.ª Instancia de este partido mediante providencia del día de hoy dictada á solicitud del procurador don Guillermo Gonalons, en representación de doña Magdalena Quevedo y Preto, vecina de Villa Carlos, que se halla admitida á litigar como pobre por sentencia de quince de Diciembre último, en los autos juicio declarativo de mayor cuantía por la misma instados, sobre presunción de muerte de don Rafael Quevedo y Vacarises, doña Magdalena Pons y Daime do y don Jaime Quevedo y Pons, los tres naturales del indicado pueblo de Villa Carlos en esta Isla de Menorca, por medio de la presente emplazo por segunda vez á los referidos don Rafael Quevedo Vacarises, D.ª Magdalena Pons y Daime do y don Jaime Quevedo Pons, ausentes en ignorado paradero, y cuantas personas desconocidas se crean con derecho para oponerse á la declaración que se pretende, para que dentro del término improrrogable de cinco días, que empezarán á contar desde el siguiente al de la publicación de esta cédula en la "Gaceta de Madrid", comparezcan en dichos autos personándose en forma bajo apercibimiento si no lo verifican de pararles el perjuicio á que hubiere lugar con arreglo á derecho. Mahón siete de Junio de 1905. Lido. Jaime Allés.

EDICTO

Arbitrios municipales sobre perros, bicicletas, casas de bebidas, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías vendedores de vino, botillerías y demás establecimientos de este carácter correspondientes al corriente año.

Don Juan Monjo y Hernández, Recaudador del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que por el señor primer

teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad, D. Pedro Pons Sitges, se ha dictado con esta fecha, la siguiente providencia en cada uno de los arbitrios anteriormente expresados: "Providencia declarando el apremio de primer grado. Mediante no haber hecho efectivas sus cuotas los contribuyentes incluidos en las anteriores relaciones por los conceptos de arbitrios municipales establecidos sobre los perros, bicicletas, casas de bebidas, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, botillerías, vendedores de vino v demás, de este carácter correspondientes al corriente año, durante los períodos voluntarios de cobranza que al efecto se les señalaron, cumpliendo lo preceptuado en el artículo 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 declaro á dichos contribuyentes incurso en el recargo del primer grado de apremio, que consiste en un 5 por 100, sobre el total importe de sus respectivos débitos, en la inteligencia, que si en el plazo de 3 días no satisficieren el principal v recargos referidos, les parará el perjuicio á que hubiere lugar é incurrirán los morosos en el segundo grado de apremio con nuevo recargo del 10 por 100 sobre dicho importe y la ejecución contra sus bienes. Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 52 de la citada instrucción se publica el presente edicto, por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar sus descubrimientos con el recargo del primer grado de apremio durante los días 10 12 y 13 del corriente mes.—Mahón á nueve de Junio de 1905.—El Recaudador.—Juan Monjo Hernández. Mahón á nueve de Junio de 1905.—El Alcalde P. A. Pedro Pons Sitges.

Escuadrón Cazadores de Menorca

Debiendo este Escuadrón contratar el estiercol del ganado alojado en Villa Carlos se anuncia para que los que deseen tomar parte en la subasta presenten proposiciones hasta el día 15 del actual en las oficinas de este cuerpó Villa Carlos 7 de Junio 1905.—El Capitán Mayor, Domingo Echenique.

Imp de F. Fabregues, á cargo de Sibó,